
  「離れ業」（この言葉が通じなければ，

それは，第２号を読んでいないことにな

ります。差し上げます。）を使うと，通信

発行の頻度が上がります。このペ

ースなら，月２回の発行も可能か

も知れません。また，通信をご家

庭の方々に「見せない」人がいる

ことも判明しました。そうすると，

郵送しかありません。（ただし，

郵送料は「見せない」人持ちで！）

塾内のことは，できるだけ共有し

ようと思っていますから，面倒でも見せてあげて下

さいね。

★ (1999/11/16)

【どこかにスタッフはいませんか！】この「就職

難」の時代に，スタッフが不足しているというのに，

なかなか新しい人材がいません。人手不足で，留守

番は「フェニックス」ということもあります。最近

では，毎日開けていた３号館も週２回は閉館という

状態です。（これから中３のやる気のある諸君が出

てきたときのことを考えると，何とかしなければな

りません。）確かに，レーゼクライスの要求は，ある

意味で「キツク」，中途半端な心構えでは勤まりませ

んが，それだけに，鍛えられる面も大きい，（つまり

本当の意味で『やりがい』がある）と思うのですが。

だれか，いませんか？

【今日は目が回った！】昨夜（１５日夜）から今

日（１６日）にかけて，私だけが関ったことを列挙

すると，「中３の歴史テスト作成」（入試問題集から，

教科書チェックをしながら問題を作成する作業です。

中部地方全県の問題に目を通し，現在の教科書との

対応を検討し，かつ過去の「診断テスト」の出題を

チェックし・・・。そしてワー

プロ打ち。これだけで４時間は

かかります。），「高３のセンター国語」（一通り問題

を解き，問題点を検討する。），「小６実力テスト検

討」（間違いの多い問題に目を通す），「中３の英語

入試問題検討（今日は富山県と滋賀県）」（質問に答

えられるよう，一通り解き，検討しておく。これは，

でも 30分かな。）「高１数学マニュアル作り（確率）」

（4step 問題集のヒント

集。）それで，勿論，それ

らの授業もする訳です。

そうしたこちらの努力を知ってか知らずにか，中に

は「いいかげんな」対応をする者がまだ数人います。

そうした時，「怒り」は感じないんですね。むしろ，

「かわいそう」という感じかな。何でもそうなんで

すが，自分の状態を『客観的に見る眼』がないんで

すね。でも，それはやはり，そうした「欠落した眼」

が何らかの『厳しい事態』を引き起こすまでは，感

受されないものなのかも知れません。どうやら，歴

史は繰り返しそうです！残念ですが。でも，救いも

あるんですね。そうしたこちらの熱意を（知ってか

知らずにか）受けて，それを自らの努力という形で

返し，めきめきと力をつけているのが手に取るよう

に分かる諸君がいるんですね。さあ，頑張らなくっ

ちゃ！

【嬉しいメール】インターネットの世界では，やは

り，思いも寄らない方からメールをいただくことが

あります。レーゼクライスは，どうも「普通の塾」

とは違ったところがあるんだな，とその時思います。

そして，そうした『一種の励まし』にも，「ユンケル

効果」はあるようです。やはり，原則を固守しなけ

れば，と思うのです。ネットの世界は，確実に広が

っていますね。思いもかけな

い出会いから，また新たな意

欲と新しい連帯の形も出て

きそうですね！

★ (1999/11/15)

【ちょっといい言葉その２】例のカレンダーには，

毎月違った『ちょっといい言葉』が掲載されていま

す。今月のいい言葉を，ちょっとアレンジしてみま
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した。《注意されたり批判されたりしたことを悩ん

だり「反批判」するより，改めることへの努力が必

要である。なぜなら，注意や批判は，周りの『好意』

なのですから。》勿論，謂れない誹謗などには，毅然

とした態度で臨むべきだとは思いますが，注意や批

判を「好意」と受け取るという姿勢には，受け取る

側の『度量』のようなものが推し量られます。でき

るなら，『自分の内への眼』を磨きたいものですね！

【高３センター対策中間報告】「センター試験対

策」を開始して２ヶ月余りたちました。現状は，平

均で昨年のレベルを若干下回っています。確かに，

昨年よりいわゆ

る「できる」部分

も多いのですが，

まだまだ努力不

足の諸君が見受

けられ，それが平

均点の悪さになって現れているように思います。そ

ろそろ『復習』テストを入れながら（「活」も入れな

がら！），まず昨年レベルには到達するようにしなけ

れば！（『復習』するときに初めて身に付くんです

よ！）

【「学校成績」至上主義からの脱却を！】常日頃

の授業の中でいつも感じていることが，『再テスト』

をするとはっきりと見えてくる

ものがあります。最近では，各

中学でもいわゆる「宿題」や「提

出物」が数多くあり，そうした

ものをある程度真面目にやらなければ，それなりの

「成績」はとれません。それなりの「成績」をとっ

ていても（くれぐれも「それなり」であって，抜群

という訳ではありません。），塾の宿題をしなかった

り，授業中に必要な持ってくるものを持っていなか

ったり，テスト勉強をしていなかったりする子が結

構います。（その逆は数えるほどしかいません）再テ

ストなどは，それぞれの不十分さを反省し，それを

取り返す『契機』ですから，満点でもおかしくない

のに，そうした子も数えるほどしかいません。言葉

に出して言わなくても，そういう時の子供たちの態

度からありありと感じることが，「学校でいい成績

をとれば・・・・」という姿勢です。誤解を招かな

いため，はっきりと言っておくと，「学校成績はどう

でもいい」と言っている訳ではありません。問題は，

たとえ「理不尽」なものでも，「成績」のために受け

入れてしまう，という姿勢なのです。（中には，テス

ト範囲と関係のないテストや採点基準のあいまいな

ものや，授業でやっていないことを出題するものや，

訳の分からない提出物等もありますから。）そうでは

なくて，子供たち（だけではありませんが）にとっ

て本当に大切なことは，そして，将来的にも必要だ

と思われることは，やはり『真実』だと

『分かる』ことに勇気を持って取り組む

姿勢でしょう。たくさんの子供たちを見

てきて，そういう『正義感』の持ち主こ

そが，大きく伸びていくのだと断言でき

ます。それは，単に子供たちだけの問題

なのではなくて，家庭の問題でもあり，

そして社会の問題でもあるでしょう。

「不正」を，「理想の骨抜き」を，「実利」（？）のた

めに認め，受け入れるという姿勢が，今日露見して

きている様々な問題の根底にあると思います。その

行き着く先は・・・・・・！

★ (1999/11/12)

【Yellow Card】今日から「Yellow Card」を発行す

ることにしました。先日の中２の英語の「再テスト」

（通常のテストで不合格点…通常６割）で更に不合

格点をとった諸君に，授業後の居残りやＲＴへの出

席を一定期間義務づけるものです。その日の課題は，

例えば答案作成１０枚とか，与える予定です。今後

は，集中力の欠けた者や

いわゆる「不真面目」な

行為をした者に，トイレ

掃除等のペナルティを課す「Yellow Card」を出そう

と思います！

【これは「悪平等」だろうか？】上の「Yellow Card」

もそうなんですが，今まで，いわゆる「遅れ気味」

の子（ただし，塾で。学校へ持っていくと，これが



マアマアだったりするんですが）に対して，いろい

ろな方策を講じてきました。補習をしたり，プリン

ト類を作って提出させたり，個別ノートを作ったり，

『デービー』も，元々，そういう子たちのためのも

のでした。そうすると，そういうプリント費用や人

件費はどこから出るのか？それはもちろん，みんな

から集めている「運営費」から出る訳ですから，い

わゆる「出来のいい子」（そういう子に限って，掃除

も熱心にしたり，手伝いも快くやってくれます！）

の出している「運営費」からも，何％かの割合で出

ることになります。そうすると，これは，ある意味

「不平等」ではないか，という議論も成り立ちます。

ただ，そういう議論や疑問を排除するために，例え

ば「時間数」とか「科目数」とかで，「運営費」を決

めていない訳ですが・・・・。（中１と中３では，時

間数もプリント数も圧倒的に違うんですが，運営費

は中学部共通です！…いわゆる「持ち上がり」を前

提にしているんですが，「途中編入」の場合は，考え

なければならないのかも知れません。）

【野球に「こだわる」のは】この間，「掲示板」で

も随分丸亀高校の活躍を書いてきました。どうし

て？という人もいるでしょうから，その理由（？）

を記しておきましょう。①自分の経験から。その昔

の「野球部」での活動は，不十分なところもありま

したから。（もっとやれた，という想いかな？）②元

塾生（中学校のときに在籍し，高校で野球部に入っ

ている者）への期待。今回も（レギュラーではあり

ませんが），ベンチには入っているはずです。野球部

に入ると通塾は無理，というのは問題もありますが。

でも，近年（昨年も一昨年も），野球部活動を終え，

「浪人」をし，塾の「予備校部」の一人として「復

活（？）」した諸君は，それぞれ

京都大学や大阪大学へ進学して

いきました。③塾には「応援部」

の子もいます。（元「団長」も？）

そういう（実は何の利益もない

（注…野球部の子たちには「推

薦」というのがありますが）応援を頑張っている）

子たちがいるから。④その昔，丸高が甲子園へ行っ

たときの感激が忘れられないから。（だよね，Ｋ多君

…当時中３！）そういえば，「元管理人」も！夏期合

宿とぶつかったときのドタバタは，思い出すと楽し

いことばかりでしたね！

▼ＨＰ掲示板から

投稿者：Ｋ多 投稿日：11 月15 日(月)12 時32 分49 秒

「Ｋたの」くんと神宮に見にいきました。

寒かったし、敦賀気比はめちゃくちゃ強かったし、

うどんが高くてまずかった。

すごいホームランも打たれていた。

あまりにも寒くて、５回で帰りました。

まあ、練習試合みたいなものだからいいか。

甲子園にいきたいな

★ (1999/11/10)

【くやしいけれど】昨年，あれほどの感動を与え

てくれた（※「表紙を飾った写真集」参照）『くろし

お進学会』主催のソフトボール大会に参加しないこ

とにしました。従来，１１月の第２土曜日に行われ

ていたのですが，日程が１１月２７日（第４土曜日）

になり，附属が２９日から期末試験が始まることも

あって，立場上，参加する訳にはいきません。今年

の中３は（成績も決して去年に負けていないんです

が），野球をやっていた子も多く，強いチームができ

るはずでした。でも，続けて「優勝」してしまうと，

何かと「風当たり」も強いと思われるので，それも

まあしかたのないことでしょう。でも，今の高１の

団結（？）を見ると，残念な気もしますね。

(昨年，優勝したときの記念写真…高知佐川にて)



【複素数平面】の図形編の「マニュアル」が完成し

ました！複素数平面も図形がからんでくるとかなり

「面白味」も増しますが，せっかく「面白味」が分

かってきたのに，２００２年度からの「新課程」で

消えてしまいます。「一次変換」が消えたときほどの

ショックはありませんが，残念ですね。

【今日の中１】授業開始時間（５時２０分）にＡク

ラスは，全員そろっています（大体いつも）。Ｂクラ

スもだいたいそろっています。しかし，Ｃクラス

は・・・・。ちょっとひどい状態です。「部活」はみ

んなしていますが，Ｃクラスの諸君だけが遅刻をす

るのです。今では，いわゆる部活を「ぬける」こと

に（「狂信的な」部活指導者は別にして）それほどの

難しさはないはずなのですが，結局，「部活」を選択

しているんです。それは，半分以上は家庭の価値観

とも繋がっているように思います。確かに，部活も

して，勉強もして・・・・・，と思う気持ちは分か

りますが，部活に「のめりこむ」ことによる意識の

拡散は避け難いでしょうし，何より，長時間部活の

非合理性は，その悪しき精神主義とも重なって，子

供たちの発達の上で，弊害以外の何物でもないと思

います。

★ (1999/11/8)

【問題を抱えた子供たち】をどうしたものか，困

っています。塾全体からすれば，

２～３％なんですが，いろいろ

な方策を講じても，なかなか『意

欲的な学習』にはほど遠い状況

です。どこかに原因はあるはず

なんですが。ただ，そういう子供たちに共通の傾向

があることには気づいています。例えば，《宿題をし

ていない，あるいは忘れ物をする。→怒られる，あ

るいはいわゆる「説教」をされる。→「殊勝」に聞

き，「今度から・・・・」と，ニコニコ（ヘラヘラ？）

しながら言う。→また，同じ事を繰り返す。→（３

回くらい繰り返したところで）厳しく叱る。→ムッ

として，怒ったような表情をする。》という様子です。

自己反省力の欠如とか，いくらでも形容することは

可能なのですが，問題は，恐らく，日常生活におい

て，「ヘラヘラ」の時点で事態を収束させてきたので

はないかと想像させることです。心を鬼にして，「厳

しく叱ることを継続」する以外に選択肢はそう残さ

れていません。その結果，「退塾」ということになっ

たとしても！

【マニュアル作り】試験対策が終了したとはいえ，

丸高では，試験範囲などおかまいなく授業をどんど

ん進める「個性的な？」教師がいますから，また解

かなければならない問題が山積みしています。「マ

ニュアル」も，解答そのものを与えると「解答丸暗

記」型の者が出てきますから，難問以外，方針を示

すだけに止めてはいます。できるだけ，自力で解い

てもらいたいから！でも，そういう「プリント」を

作る作業は，大変です。（数Ⅰと数Ⅱ，作りましたけ

ど！）

◎今回は，紙面が少し余りました。知らない人もい

ると思いますので，丸亀に（４号館の南に新しく建

設した新館の５号館の写真を載せておきましょう。）

※この通信のイラストや写真は，もちろんカラーで

す。塾のホームページには，ＰＤＦファイルの形で

通信を掲載しています。ぜひインターネットを！（そ

うすれば，カラーで通信が読めます！）もちろん，

他の有効な使い道もあります。2002 年度からは，コ

ンピューターが必修にもなります。

塾でも，環境整備を早めて，塾生が手軽にインター

ネットができるようにする予定です。

また，パスワードの設定によって，ホームページに

塾内だけの掲示板を設置する予定です。

例えば，欠席のときの宿題の連絡や，今の連絡網等

も，インターネットが使えれば，と思っています。


